

2011年1月22日

反貧困ネットワークあいち 様

革新県政の会
どい敏彦事務所
名古屋市中区大須3丁目8-1
TEL052-252-2880
Fax052-252-5330

公開質問状に対する回答について

貴団体よりいただきました公開質問状について別紙のとおり回答させていただきます。よろしく申し上げます。

反貧困ネットワークあいち
共同代表 内河 恵一
同 藤井 克彦 様
同 和田 肇

革新県政の会 土井俊彦

貴職から2011年1月13日付けでいただきました公開質問状に対する回答は下記のとおりです。

記

様々な分野で社会的に弱い立場にある人たちの権利を擁護するための活動に対しまして、共感と敬意を表させていただきます。

第1 若者の就職問題について

1 若者の就職問題の解決のために愛知県が果たす役割

回答—若者の就職難は深刻です。特に、県内の大学卒業予定者の11月末現在の内定率は56.9%（全国68.8%）で2000年の就職超氷河期を下回り、平成6年の調査開始以来最悪で深刻な状態です。人生のスタートが失業者とならないようにすることは社会と行政の責任です。こうした状況のなか、愛知県の果たす役割は極めて大きいものがあります。

2 愛知県独自の取り組み

回答—愛知で頑張る中小企業を支援し、5万人の雇用を生み出すことを「柱」に、緊急の施策として次のことを実施します。

○正規職員を新たに採用する中小企業と介護事業者に一人当たり20万円を補助します。40億円の予算で2万人の雇用を増やします。

○11年春新卒者の就職救済策として、県がキャリア形成雇用（正規並、1年間）として1000人を上限に採用します。予算は30億円で定員削減によって不足している現場に配置します。

○愛知に本社がある大企業に「愛知での社会的責任」として、若者を中心に正規雇用の採用を増やすために知事を先頭に働きかけます。

3 愛知県として国や他の地方公共団体、経済界に対して求める、あるいは協同して行なうべきと考える取り組み

回答—愛知県及び愛知労働局（国）、そして経済界や農業などあらゆる産業分野を網羅した「雇用促進会議（仮称）」を設置して、県内雇用の創出に全力をあげます。

第2 住居に関する問題について

1 待機者を解消するためにどのような施策が必要ですか

回答—ご質問のなかにもありますように、新設及び既設の応募倍率が10倍をはるかに超えています。待機者を解消するには所得基準を厳しくするか、新規に建設するかしないと思います。県は予算がないとの理由で修繕・改築も遅らせ、新規の県営住宅建設計画はないと聞いています。所得基準を厳しくすることではなく、生活の基盤である住宅予算を確保し、新規の県営住宅を計画的に建設すべきです。

2 住居を失った人々に対し迅速に住居を提供するためにどのような施策が必要ですか
回答—県営住宅の空家の応募倍率も10倍を超えており、住居を失った人に優先的に県営住宅を提供するのは応募者との関係はありますが、一定の空家を確保することは必要です。また、県と地元自治体が民間の空家を把握し、自治体が保証人になるとともに一時的に家賃補助をすべきと考えます。緊急的対応としては、建て替えのために空家になっている県営住宅に期間を限定して入居させることもあります。

第3 生活保護に関する問題について

回答—愛知においても、新規大卒者であっても職につけないことを理由に生活保護を認定される運用がされ、実際に認定されているケースもあると聞いています。ご指摘のような「有期限」が導入されれば、実態を無視して職に就くことができなくても保護を廃止されることになりかねません。現場の運用で事実上の有期限が実施されている可能性があります。制度化されれば機械的な保護打ち切りが強行されることになり、許してはなりません。なお、疾病や失業を理由に生活保護を受給する場合の問題として、自家用車の保有の問題があります。現行の運用では、障害者の通院等ごく限られた場合を除き自家用車の保有が認められず、自家用車を所有している場合は処分しなければなりません。このことが自立の妨げになるケースが多くあり、改善が必要

です。
医療費の問題について、生活保護の医療扶助に自己負担を持ち込むことは憲法25条に規定されている最低の文化的生活を営む権利に差別を持ち込むものであり反対です。国の貧困な生活保護基準と財政的負担の抑制のもとで、従来から地方自治体間で生活保護の水準に格差が生じてきました(例えば高校生の教育費)。生活保護費の全額国庫負担と予算の増額は必要であると考えます。

第4 愛知県の税財政について

1 「減税」のような税財政の改革をすることは貧困問題の解消にどのような影響を与えると考えるか。あるいは貧困問題の解消に適した愛知県の税財政とはどのようなものかと考えるか。

回答—「減税」を実施しても「貧困層」は恩恵を受けず、なんら貧困問題の改善にはつながりません。「福祉増進」が県本来の仕事である立場から、大企業応援、大型開発優先の税の使い方をあらため、県民の暮らし、福祉、教育、環境優先の県政への転換をはかる必要があります。こうした県政の転換によって社会福祉予算の増額が可能になり、貧困層への経済的支援も拡充され、貧困問題の解消につながると考えます。

2 また、「減税」が社会福祉予算の削減につながるおそれはないと考えるか。

回答—社会福祉予算の削減につながるおそれがあります。県財政が極めて悪い状況のなか、「減税」を実施すれば、貧困層の多くは「減税」の恩恵を全く受けず、県財政が厳しいからとの理由でさらに社会福祉予算が削減されるおそれは、ここ数年間の経過からも十分に考えられます。

第5 「貧困」が子どもに及ぼす影響について

回答—このような現状は、妥当だとは思いません。

貧困が子どもに与える影響は計り知れません。子どもの成長を阻害し、自尊心を奪

います。また、子どもへの虐待の背景に貧困があることが指摘されています。更に貧困の連鎖・再生産を生み出します。日本の教育費負担がいかに少ないかは、OECDの調査でも、支出に占める教育費の割合が、比較可能な27カ国中でイタリヤと並び最下位だったことから明らかです。また、愛知県の教育環境は、就学援助に限らず、高校進学率なども最低レベルにあり、抜本的な改善が必要と考えています。

具体的に改善すべき点として、生活保護基準の生活を確保するために、就学援助制度の対象を生活保護基準の少なくとも1.4倍以下の世帯にすべきです。そして、申請の受付は学校だけでなく、市町村の窓口でも受け付けるべきです。また、申請手続きは民生委員の証明を必要としないようにすべきです。

第6 自殺対策

1 愛知県独自の取り組みについて

回答—現知事は4年前のマニフェストに「自殺・うつ対策」を盛り込んだこともあって、平成19年に「あいち自殺対策総合計画」を策定し、各保健所の健康支援課に「こころの健康推進グループ」を新設し対応しています。この間の取り組みの検証を行い、さらに自殺予防に実行ある計画と体制を検討したいと考えます。

ご指摘のように、貧困問題の深刻化が自殺者数の増の要因になっています。貧困を解決するために、雇用を確保し、経済的に自立できる賃金が必要です。愛知で頑張る中小企業を応援し、地域経済を活性化させ、雇用を増やしたいと考えます。

自殺者の多くは「精神疾患(うつ)」であることから、うつ病予防に力を入れる必要があります。職場における成果主義的賃金、過度の競争主義、自己責任論も問題です。幼い頃からの「自己肯定観」「生きる力」「豊かなこころ」などを形成することも重要と考えます。

2 愛知県として、国、他の地方公共団体に要望する、又は協同して行うべきと考える取り組みについて

回答—経済的格差が健康格差になり、うつ症状を訴え、回復しそうな時期に自殺企画、自殺へと繋がっていきます。「ワンストップ自殺対策・生活支援」などの相談する場を市町村、国と連携して設定します。一連の相談には、医師、保健師、ハローワーク職員や弁護士など民間人の協力を得て行うことが有効だと考えます。

第7 総合的な貧困対策について

1 貧困問題の克服のため重要と考えておられることを教えてください。

回答—憲法25条に保障された「健康で文化的に最低限度の生活を営む権利」を守るには、国・県・市町村がそれぞれの役割を発揮する必要があります。

貧困層の増大は、派遣切りや非正規切りで職を失ったり、派遣やパートなど非正規労働者の低賃金によって、生計が成り立たない家庭が増えていることに大きな要因があります。まずは、安心して働ける雇用の場の確保と、病気等により働き続けることが困難な者や家庭には、行政からの支援・援助が必要です。

そのために、大企業に派遣・非正規切りを止めさせ、非正規労働者の賃金を改善させるなど社会的責任を果たさせることが必要です。また、最低賃金を時給1000円以上にするなど最低賃金制度を確立することも重要です。

2 また、貧困問題の克服に取り組む市民の活動に対する期待・要望について教えてください

ださい。行政と市民の協同の取り組みについて考えを教えてください。

回答－貧困問題は社会の歪みである格差社会の一方の象徴でもあります。今後、さらに幅広い共同の輪を広げて「貧困問題」への県民世論を喚起することが必要ではないでしょうか。行政との共同では、現場の実態を把握している団体が行政との懇談を積み重ねて、共有できる課題で双方の役割分担をしながら貧困問題の克服にむけてとりにくんでいくことも大切ではないでしょうか。また、弁護士会などの相談活動や反貧困フェスタに協賛した取り組みも大切ではないでしょうか。